

# LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 3,50 Pesetas.

Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS.

Trimestre. . . 17 Pesetas.

Año. . . . . 14

Año VIII.

Redacción, Administración e Imprenta, Tecenderías 33

Núm. 2.021

Martes 19 de Noviembre de 1895

## Cuestiones candentes

sobre la sumisión al poder civil

por

Maximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende a peseta el ejemplar en esta administracion.

## Los responsables...

La última figura, el personaje más saliente, la notabilidad del día, es el general Borrero, un general francote, liso y llano, que se ha distinguido por llamar pan al pan y al vino, vino, y por su nombre a todas las demás cosas.

Este general, que ha dicho verdades como templos, son tan grandes, como las que suele decir, a veces, el general Martinez Campos, ha culpado, sin vacilar, de todo lo que sucede en Cuba, y de lo que pasó en Melilla, a los partidos ó a los gobiernos turnantes. Como es natural, sus declaraciones han producido sensacion, y han causado algunos disgustos en Madrid, en las esferas del poder.

A los conservadores les va mal con las figuras ilustres del ejército. Cuando es el general Lopez Dominguez quien les censura por la cuestion de Cuba; cuando es el general Martinez Campos quien se declara disconforme, en cuanto a los procedimientos con el criterio del señor Cánovas y de sus compañeros de gabinete, disconformidad que desapareció en seguida, gracias a la habilidad del presidente del Consejo; cuando aparece la figura de otro general, notable por sus originalidades, que acusa a los gobiernos liberales de todo lo que está sucediendo a España.

Con su laudable franqueza, el general Borrero ha dicho todo lo que le ha parecido conveniente, sin detenerse a pensar si ello resultaría ó no una inconveniencia; y hablando, hablando, ha recriminado, en grave pecado de la insurreccion a Maceo y a Maximo Gomez, y a los laborantes de los Estados Unidos: culpa tambien a los españoles, sobre quienes hace recaer mucha responsabilidad al acusarles de causantes del levantamiento separatista.

¿Será verdad lo que dice el general Borrero? ¿Habremos dado lugar, por nuestras torpezas, al actual desorden de cosas que causará la ruina de Cuba? Si es cierto lo que asegura este general, a tiempo estamos de arrepentirnos, y de proceder correctamente con los cubanos, para que ellos se conduzcan bien con nosotros.

Pero a nosotros se nos ocurre que en estas torpezas han tenido culpa los ilustres generales que han go-

bernado la isla, con toda clase de facultades, pudiendo haber enmendado y corregido, ó evitado, las torpezas de la metrópoli, no siempre, representada bien por sus gobiernos. De donde resulta que no han sido los políticos «paisanos» los únicos culpables de lo que pasa en Cuba, suponiendo que la insurreccion haya sido provocada por la torpeza de nuestros gobiernos, cosa que no tendria nada de extraordinaria, porque nuestros hombres de Estado se suelen equivocar con bastante frecuencia.

No es hora esta de averiguar de quién es la culpa de lo que está pasando en la Gran Antilla: es hora de cortar los vuelos de los insurrectos, para lo cual, no se necesitan el talento político y los discursos comentables, si no el valor probable y la energia de nuestros bravos generales. Las palabras del señor Borrero no resuelven la situacion: su espada, si podria resolverla.

¿Que el sistema de colonizacion que emplea España en sus posesiones ultramarinas es muy desacertado y muy peligroso? Ya lo sabiamos, mucho antes de hablar el general Borrero. Lo sabiamos porque lo habian observado casi todos los españoles, porque así lo habian dicho escritores ilustres de otros paises, y porque son muy conocidos los sistemas empleados por naciones que poseen muchas más colonias que nosotros.

Porque España ha sido débil, se ha enseñoreado el bandolerismo en la isla; porque España ha sido débil, han prosperado en Cuba las ideas revolucionarias y se ha extendido por la gran Antilla el movimiento separatista, y porque España sigue siendo demasiado bondadosa, crece la insurreccion, y se acercan los insurrectos a Matanzas.

## Carta de Madrid.

Madrid 17 de Noviembre de 1895.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Calma.

El concierto organizado en el Teatro Real, a beneficio de la Asociacion de la Prensa, y que ha llenado por completo la amplia y hermosa sala del regio coliseo, ha quitado animacion a los Círculos políticos, en los cuales reina calma absoluta y paz octaviana, no se si precursora de disgustos para el gobierno ó de grandes acontecimientos político-militares.

Las pocas personas que en los Círculos se ven siguen hablando de la cuestion Borrero, dándola vueltas y exprimiéndola, a falta de otra cosa de más interés, y suponiendo que aquella continuará siendo objeto de la atencion pública y semillero de graves contradicciones para la situacion.

Fuera de esto, que, al fin y a la postre, es agua pasada, nada se comenta hoy, en el órden político; que pueda merecer la pena de ser recogido ni aun a título de informacion.

Una circular.

El gobierno va preparándose, por si pudiera contar con el decreto de disolucion de Córtes en plazo más ó menos breve y, al efecto, el señor Cos-Gayon ha dirigido una circular a los gobernadores civiles, pidiéndoles datos acerca de las personas que tratan de presentarse can-

didatos, de si estas han hecho ó dejado de hacer y de si número de pormenores que no tienen más valor que el de querer aparentar, una sinceridad en la cual está muy lejos de pensar el gabinete, ó, a lo sumo procurar, por este medio, rectificar el encasillado en favor de los íntimos.

Es casi seguro que la prensa ministerial niega la existencia de la circular referida; pero ya sabemos lo que puede significar las negativas oficiosas.

Una noticia grave.

Con referencia a un telegrama particular recibido de Cádiz esta tarde se me ha dicho que en el vapor *Cataluña*, llegado ayer a este puerto, venian, además de los siete filibusteros de que di cuenta, otros 20 presos, promovedores de una sublevacion ocurrida a bordo de dicho buque, en su travesía de Cádiz a la isla de Cuba.

Segun las referencias que tengo, los 160 penados y 300 voluntarios que aquel llevaba a bordo trataron de matar al sobrecargo y robar el barco; pero la fuerza de infantería de Marina, aunque en número escaso, consiguió sofocar la insurreccion é imponer el orden despues de prender a los principales promovedores de aquella.

Los 20 presos vienen destinados al penal de Ceuta.

Esta noticia ha sido muy comentada por las personas que la conocen.

Comentarios.

La gente que ha concurrido a los círculos ha comentado la *charada* que hoy presenta un penado, cuya solucion, segun algunos, será la caída del poder del partido conservador y, segun otros, quizá solamente una crisis parcial, en la que, pudieran resultar sacrificados Romero Robledo y algunos más.

Clarito.

## Alcance postal.

El presidente del consejo ha dedicado la tarde de hoy al descanso, no habiendo por lo tanto asistido a su despacho de la presidencia.

Consejo.

Se daba como seguro hoy que no se celebrará consejo de ministros hasta el próximo miércoles, preparatorio del que se celebrará el jueves presidido por la regente.

Tambien se afirmaba que no revestirá gran importancia política y que solo se dedicará al despacho de expedientes.

Una peroracion

Telegrafia de Paris que al hacerse cargo Mr. Sarrien del grupo de la izquierda progresista, pronunció un enérgico discurso concebido en estos términos:

«Acaba de formarse un nuevo ministerio, cuyo programa que motivó tan violentos ataques, es sencillamente el programa político del antiguo partido republicano.

Dicho programa os ha merecido la mejor acogida y las noticias que llegan hasta nosotros indican que la ha producido tambien en las demás provincias; esperemos, pues, que los actos del gobierno se ajusten a sus palabras y no le escatimemos nuestro concurso y nuestro apoyo si quiere marchar resueltamente por la via que él mismo ha trazado y al asegurar su existencia por nuestra disciplina severa y vigilante, estamos seguros de interpretar los sentimientos de la mayoría del país, que desea como nosotros juntamente con el progreso, la justicia y la libertad.»

Este discurso es objeto de sinceros plácemes por los ministeriales, que lo consideran como una garantia de paz y de orden.

Boda de príncipes.

Pasado mañana se verificarán los esponsales para la boda de la princesa Clementina, hija del rey de Bélgica con su primo el príncipe Al-

berto, teniente del regimiento de Granadero. La novia cuenta a la sazón 23 años cumplidos y el novio 20.

Los republicanos portugueses.

Con motivo del sexto aniversario de la proclamacion de la republica del Brasil, la prensa republicana portuguesa hace resaltar de una manera muy ostensible el decaimiento en que en el mismo periodo de tiempo ha caído el reino lusitano y a la sombra de las instituciones brasileñas repiten descaradamente el grito de Viva la República!

Por su parte los periódicos dinásticos felicitan calurosamente a la reina Amelia, porque durante su breve regencia no infringió las leyes fundamentales del Estado.

Varadura.

A última hora circula el rumor de que el vapor italiano Solferino, ha embarrancado en el cabo Tres Puntos salvándose la tripulacion.

De Cuba.

A última hora de la tarde no se habia facilitado a la prensa ningun telegrama ni noticia en los centros oficiales de las operaciones en Cuba.

R. Quintero.

## Desde Los-Arcos.

17 Noviembre de 1895.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA

Muy señor mio: No quiero pasar por alto lo sucedido a un quinto de esta villa del actual reemplazo.

Segun noticias del mismo quinto, se presentó en Pamplona con todos sus compañeros y en la posada que estaba manifestó deseos de cambiar su suerte por cualquiera que estuviera destinado a Filipinas.

El dueño de la posada que debía de ser algun caco, le dijo que él haria cuanto podría para que lograra sus deseos para lo cual necesitaba su firma para escribirle si se presentaba algun caso.

El mozo estampó su nombre y apellido, en un papel blanco que le presentó dicho señor sin tener escrito por ninguna parte, y esto hecho se vino a su casa con todos sus compañeros; es de advertir que tanto estos como él, habian sido destinados a la artillería.

No bien hubo llegado a esta cuando se recibió un oficio en la alcaldía para que inmediatamente se presentara en la zona para de allí pasar a Puerto Rico y despues a la Habana.

El quinto volvió a Pamplona y encontró en el papel que dejó su firma una instancia en la cual estaba cangeado por otro quinto de Lerín.

El muchacho jura y perjura que cuando él firmó no habia escrito ninguno, de lo cual se comprende que ha sido estafado.

Esto servirá de aviso para que se mire cómo se firma y donde, y tambien puede servir a las autoridades para que sepan castigar al culpable.

El mercado de vinos muy animado, aunque a precios bajos; estos dias se han presentado varios compradores los cuales se proponen hacer grandes acopios; el precio es de 0,75 pesetas cántaro; hasta la fecha llevan ajustados unos 6000 cántaros y se espera que ajusten muchos más.

Sin más se despide como siempre suyo afectísimo seguro servidor

q. b. s. m.

El correspondal.

LO DE CUBA.

Expectacion.

Telegrafian desde la Habana:

«La gravedad de las circunstancias y el interés supremo de la patria me imponen la mayor

reserva, á trauque de no satisfacer la curiosidad de nuestros lectores.

Comunicaré aquello de que pueda hablarse sin perjuicio para el éxito de la campaña.

No se sabe con certeza dónde se encuentran Máximo Gómez y Maceo.

Lo que es indudable es que los insurrectos concentran rápidamente numerosas fuerzas en Las Villas.

Esta noticia, que está comprobada por toda clase de conductos, aumenta la ansiedad del público.

El capitán general sigue en Santa Clara.

Unos creen inminente un combate de gran importancia. Otros suponen que median tratos conducentes á la paz.

La creencia general es la de que el avance de Maceo hacia Las Villas y el aumento de insurrectos que han venido á ponerse á las órdenes de Máximo Gómez, tienen por objeto impedir que se pueda hacer safra en Las Villas.

**Noticia extraña.**

El corresponsal de *La Correspondencia de España* telegrafía lo siguiente, que no hemos visto reproducido en ningún otro despacho de la Habana:

«Un teniente de voluntarios regresó ayer á ésta, procedente del departamento de Sagua la Grande, y ha declarado que recibió órdenes de no emprender movimiento alguno ofensivo, sino de mantenerse á la defensiva, atacando solo en el caso de que las fuerzas leales fueran hostilizadas.

Añade que vieron á una partida en sitio bastante próximo, y al llegar á una misma hora al almacén de comestibles de un poblado inmediato, los rebeldes y los voluntarios se confundieron sin hostilizarse ni ofenderse, retirándose despues cada cual al punto donde se hallaban establecidas sus fuerzas.»

**Cerca de Santa Clara.**

Contradice en absoluto la anterior noticia esta otra que telegrafian á *El Liberal*:

«Las fuerzas de Máximo Gómez se hallan muy cerca de la capital de Las Villas.

Una numerosa partida, á las órdenes del cabecilla Mirabal, que constituye la vanguardia del ejército que lleva el generalísimo, pasó la noche del miércoles 13 en Manajabo punto distante de Santa Clara cinco leguas próximamente.

Esta noticia, que se recibe ahora de aquella capital, ha producido impresion, porque revela la audacia de Máximo Gómez.

Hace creer todo esto que se aproxima un combate de verdadera importancia y de indudable trascendencia para la marcha de la insurreccion.

El hecho de armas se espera con gran impaciencia.

Reina con este motivo cada vez mayor expectacion en la Habana.»

**Los insurrectos en Sabanilla.**

Habana 15.—Siguen los rebeldes su obra destructora buscando siempre los puntos desguarnecidos.

Ayer á las seis de la tarde se presentó en el pueblo de Sabanilla de Palma, próximo á Cardenas, al Norte de la provincia de Matanzas, una numerosa partida.

Se ignora quién la mandaba.

Los insurrectos saquearon varias casas, atropellaron á sus habitantes, cometieron toda clase de desmanes con quienes se negaron á seguir la causa de la rebelion, y concluyeron por incendiar el pueblo.

Sabanilla quedó completamente destruido.

La situacion de sus vecinos es desesperada.

**Rumores.**

Dice *El Liberal*:

«Fuera de los Centros oficiales, en un círculo de hombres importantes, donde habia políticos de los más significados y militares de alta graduacion, se hablaba anoche de las cuestiones de actualidad, y aun se leyó una carta harto expresiva del general Martínez Campos.

En ese círculo se hizo un detenido exámen de la direccion que dá á la campaña el general Martínez Campos, y se hicieron vaticinios, predominando la creencia de que el general en jefe de la isla está más atento que nada á la idea de conseguir pronto la paz, quizás por medio de un convenio.

Persona autorizada por su gerarquía y por razon de su cargo, aseguraba que el viaje á los Estados Unidos de un cubano muy conocido en Madrid, no es extraño á esos propósitos de arreglo, atribuidos al general Martínez Campos.»

**LOS ESTUDIANTES DE BARCELONA.**

Cortamos de *La Iberia*:

Telegrafian de Barcelona que en la Universidad se ha producido hoy cierta efervescencia al aparecer por primera vez despues de los sucesos últimos el catedrático Sr. Feliú.

Algunos estudiantes católicos aplaudieron otros liberales hicieron manifestaciones de protesta.

En el centro federalista se han reunido varios escolares y han cambiado impresiones acerca de la prolongacion de la clausura de las clases del Sr. Buen, expresando deseos de que vuelva á ocupar la cátedra y doliéndose de la conducta de sus discípulos, que no se acuerdan del compañero que está sujeto á un proceso.

Los congregados se han mostrado propicios á fundar una Asociacion de resistencia denominada *Escuela librepensadora*.

**EN PIE DE GUERRA.**

Hé aquí, según la prensa austriaca, las medidas que la Puerta ha tomado con objeto de restablecer el orden en las provincias de la Turquía asiática:

«Se ponen en pie de guerra 50.000 hombres de la reserva y 16 batallones de refús, con un efectivo de cerca de 20.000. Como las tropas regulares de la circunscripcion del cuarto cuerpo de ejército, que se componen de 34 batallones, 39 escuadrones y 37 baterías, suman con las tropas especiales cerca de 23.000, las fuerzas militares del Asia Menor resultarán duplicadas, y en lo sucesivo bastarán para sofocar cualquier desorden por importante que sea.»

Segun los corresponsales del *Times* y del *Standard* en Constantinopla, se teme que ocurran igualmente desórdenes en Arabia, y con el fin de evitarlos serán dadas las órdenes oportunas para que sean reforzadas las guarniciones del mar Rojo y del Yemem.

Un Yradé anuncia el nombramiento oficial de Tethi-bey, hermano del gobernador del Líbano, como vice-comisario para los seis Vilayets, armenios, es decir, como comisario cristiano adjunto al musulmán Chakir-Pachá.

Esta eleccion es considerada como muy acertada aun por la prensa inglesa, que no es muy fácil de contentar.

Tethi-bey conservará á pesar de su nombramiento, sus funciones de jefe del departamento de Estadística.

Con motivo de que los ministros de los Estados-Unidos é Inglaterra, invitados por la Puerta para que cesasen en la distribucion de socorros para las víctimas de las matanzas de Sassoum, se negaron á acceder á esta invitacion, fueron informados de que los misioneros de aquel distrito debían retirarse en un plazo de tres dias, sopena de que se produjesen nuevas matanzas.

En presencia de esta situacion crítica, los dos diplomáticos aconsejaron á los misioneros que moderasen su ardor, pero también notificaron á la Puerta de que la hacían responsable de la seguridad de los misioneros.

Monseñor Irmirlian ha dirigido un nuevo llamamiento á las embajadas en favor de los armenios. Los últimos despachos de Constantinopla calculan en 7 ó 800 el total de personas que han perecido en Bitlis durante los tres dias de tumultos.

**Noticias.**

En la plaza del Mercado se han inutilizado por no reunir buenas condiciones para el consumo una cesta de huevos, 3 kilogramos de carne y 4 de setas.

Los municipales han llevado al depósito á un sugeto de la provincia de Palencia por postular por las calles sin la debida autorizacion y por carecer de domicilio se ha puesto á disposicion del señor Gobernador.

Los municipales han denunciado á varios muchachos por arrojar piedras en la plaza del Almudí.

La guardia civil de Lecumberri ha detenido á un vecino de un pueblo del valle de Larraun, como presunto autor de las heridas que recibió un convecino suyo.

Por eazar sin licencia ha sido denunciado un vecino de Fitero al que la guardia civil de Cintruénigo ocupó una escopeta.

La junta directiva de la sociedad de conciertos *Santa Cecilia*, ha tenido la atencion,

que agradecemos, de invitarnos á la solemne funcion religiosa que dicha sociedad celebrará en San Nicolás el dia 22 del actual en honor de su Patrona.

En la seguridad de que la autoridad militar atenderá, como siempre, nuestras indicaciones nos permitimos llamarle la atencion acerca de la zanja que atraviesa los fosos de Taconera. Aquello despide muy mal olor y conviene se proceda á su saneamiento dando, si se puede, corriente á las aguas fecales ó en otra forma.

Hemos oido que el cuerpo de artillería de esta plaza trata de solemnizar con el esplendor de otros años la festividad de su patrona Santa Bárbara.

Son ya muchos los propietarios de terrenos expropiados para la traida de aguas de Arteta los que han cobrado sus respectivas indemnizaciones, y conviene que los que no lo hayan hecho lo verifiquen lo antes posible.

Para hoy está señalada en la audiencia la vista en juicio por jurados de la causa seguida contra Cecilio Puyada y otros por el delito de robo.

El batallon expedicionario de Cantabria marchó ayer á la escuela práctica de Alzoain con el fin de efectuar instruccion de combate.

Hoy, segun tenemos entendido, irá al mismo lugar, donde verificará un pequeño simulacro con el ataque y defensa de los cerrillos inmediatos á Orcoyen, donde está la casilla de observacion de la artillería.

Mañana, por la noche, saldrá en tren especial, para Santander, el batallon expedicionario de Cantabria.

Las tropas vestirán uniforme de rayadillo y gorro del mismo género.

El armamento es el remington modelo 1871-89.

Presidida por el señor García Barzanallana, ha visitado al ministro de Hacienda una Comision de la Compañía Arrendataria de Tabacos; para participarle que, á consecuencia del abandono en que se halla el resguardo marítimo, la renta de tabaco no prospera lo debido.

El señor Navarro Reverter prometió ocuparse de este asunto con interés.

Ha sido nombrado administrador de la London Paris Mining and financial Corporation el señor Barnato, clown que fué hace pocos años y dueño hoy de una fortuna de más de 200 millones de pesetas.

El ex-clown Barnato es ahora uno de los hombres más conocidos y festejados de Inglaterra.

Segun dice *El Liberal* Navarro de anoche, hoy á las once sale para Santander el batallon de Cantabria.

El precio del ganado de cerda en el mercado celebrado anteayer en esta ciudad ha sido de 24 á 22 y 12 reales por docena y á peso en vivo de 35 á 90 céntimos el kilo, viéndose el mercado bastante concurrido.

Hoy, con motivo de ser Santa Isabel, una música militar tocará, segun nos dicen, en el paseo de Valencia ó en la plaza del Castillo.

El Orfeon *pamplonés* está ensayando una magnífica misa, del maestro Gounod, para cantarla en la solemne funcion que dicha sociedad coral dedicará el próximo domingo á su Patrona.

Con motivo del desarrollo que ha tomado en Ciscante la viruela, anteayer salió para aquella ciudad el diputado del distrito señor Yanguas, siendo portador de recursos para atender á las familias pobres.

El domingo se hicieron en la caja municipal de ahorros 72 imposiciones por valor de 3.810 pesetas y 15 devoluciones que sumaron pesetas 7.022,53.

Ha fallecido doña Andresa Gortari, esposa de nuestro buen amigo D. José Zubiri, al cual, y á su apreciable familia, acompañamos en su dolor ante tan sensible como irreparable pérdida.

Hoy, á las once de la mañana, se celebrarán en San Lorenzo los funerales por el eterno descanso de la finada.

R. I. P.

Ayer comenzaron en la Audiencia las vistas en juicio por jurados de las causas procedentes del partido de Aoiz.

No deben echar en olvido las personas interesadas que el dia 21 del actual termina el plazo para que puedan redimirse á metálico los quintos del actual reemplazo.

Dicen de Logroño que en el caso de que las tropas de aquella guarnicion salgan para el punto de embarque por la noche, la Sociedad Logroñesa de Alumbrado Eléctrico proyecta

iluminar gratuitamente la calle de la Estacion, como lo hizo cuando la entrada del señor Sagasta.

En Barcelona se han presentado al capitán de su compañía dos reclutas, manifestándole haber sido engañados.

Parece que los mozos se vendieron á una Agencia para ir á Cuba, debiendo percibir 200 pesetas cada uno, de lo cual no han podido cobrar más que 25.

Al ser detenido un sugeto dependiente del agente, alegó que no tenia orden de pagar hasta el dia 20.

Hay que advertir que embarcarán el 23. Los estafadores fueron detenidos.

Se ha presentado en Manifiós, Barallobre y las Puertes (Coruña) una enfermedad hasta ahora desconocida, y que á diario viene ocasionando muchas defunciones, hasta tres en algunas viviendas.

La enfermedad comienza con vómitos de sangre tan fuertes que la víctima perezce á las pocas horas.

En Santiago anda preocupada la gente del pueblo por creer que uno de estos dias va á caer una lluvia de fuego.

¡Cuánta ignorancia!

Dicen de Oyon que el miércoles y jueves compró una casa francesa 18.000 cántaras de vino en aquella villa.

La cosecha se calcula en 70 á 80.000 cántaras, de las cuales van vendidas más de la mitad.

En la calle de las Peñuelas, de Madrid, se ha descubierto un matadero clandestino, incautándose la autoridad de unas cinco ó seis arrobas de despojos de mula.

Fueron detenidos y llevados al juzgado de guardia, en compañía de los citados despojos, cinco individuos.

El ayuntamiento de Leiza anuncia la subasta de la leña necesaria para elaborar 500 cargas de carbon, más 9 robles y 10 castaños.

El remate se verificará el dia 3 de Diciembre.

Se han publicado en el Boletín oficial las propuestas de maestros para la provision de varias escuelas en esta provincia.

Tratan de rectificar sus catastros los ayuntamientos de Oteiza, Vidaurreta y Pucyo; y este, además, ha señalado dia para efectuar la disusion y votacion del presupuesto.

El dia 24 del actual se venderán en Muguiro en pública subasta, 380 hayas, suficientes para producir 300 carretadas de leña.

La Diputacion, en sesion de 15 del actual, acordó conceder el socorro diario de cincuenta céntimos de peseta, á contar desde el dia 16 de Agosto próximo pasado á Jacinta Benavente Barreneche, residente en Añorbe; Inocencia Oleta Osés, en Arroniz; Petra Zudaire Pastor, en Azagra; Cecilia Macua Urbiola, en Cárcar; Petra Sanz Galarreta, en Corella; Crispina Calonge del Rio, en id.; Petra Escribano Sanchez, en id.; Guadalupe Macua Mendoza, en Dicastillo; Francisco Razquin Ezcuzta, en Huarte-arraqui; Alejandra Mateo Baztan, en Lumbier; Sinfioriana Inza Urta, en Mañeru; Basilio Armendariz Saaz, en Mendigorria; Juana Iriarte Engracia, en Miranda de Arga; Nicolasa Rodriguez Velasco, en Obanos; Isidra Sanz Sanchez, en Oteiza; Severa Lacruz Ochoa, en Pamplona; Castora Soría Barberia, en id.; Isabel García Falces, en id.; Josefa Aldave Noguera, en idem Gabriela Sagüés, en idem; Micaela Portillo Aizcorbe, en idem; Juana Oroz, en idem; Félix Lizaso Garralde, en id.; Felipa Apechechea, en id.; Clementa Goñi, en id.; Celestino Napal Izura, en id.; Jorja Mayayo, en Peralta; Francisco Lizaldre Josué, en Tudela; Andresa Vidaurreta, en id.; José Martinez Lahidalga, en Xúñiga.

La decisiva accion curativa de la *Emulsion Scott* en las distrofias infantiles, y en la tisis confirmada.

(Desconfiar de las imitaciones).

D. Dimas Corral, Médico Mayor del Hospital Militar de la Coruña.

Certifico: Que he usado mucho en mi clientela civil la *Emulsion de Scott* de aceite de hígado de bacalao, siendo decisiva su accion curativa en las distrofias infantiles, y utilísimo su empleo en la tisis, viéndose cuando existe integridad digestiva desaparecer rápidamente los síntomas generales de intolerancia del organismo.

Coruña 17 noviembre de 1885.

Dr. DIMAS CORRAL.

La accion del Callicida Escrivá para la curacion de los callos es tan rápida que á veces basta usarlo 4 ó 5 dias. Su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7) nos dice que se han dado casos de curarse en tres dias.

PASATIEMPOS.

FUGA DE CONSONANTES.

o. u. ie. e. c. a. i.,  
n. o. a. j. o. u. a. i. o.;  
a. i. i. a. u. e.  
u. a. e. a. e. u. c. i. o.

al jeroglífico anterior.

Bomba y Gallo lidian con arte.

EFEMERIDES.

Sale de Ronda la expedición del general Gómez.

Santoral y Cultos.

de hoy.—San a Isabel reina de Hun

SAN SATURNINO—Cuarenta horas se

S. D. M. a las cuatro de la tarde y se

rá a las seis concluyendo con el Santo

SANTO DOMINGO.—Sigue la no-

de Nuestra Señora del Perpetuo Socor-

do cinco de la tarde se expondrá S. D. M.

se rezará el Santo Rosario, letania

de, estación, sermon, novena con gozos

de y reserva.

Telegramas y Telefonemas

Madrid 18, 1,22 t.

BATALLON EXPEDICIONARIO.

ha llegado a la Coruña donde

barcará para Cuba el batallon

edicionario del Principe.

DALE CON LA BELIGERANCIA.

han llegado a Filadelfia (Esta-

Unidos) los jefes insurrectos Bar-

Massó y Castillo que van a ges-

tar la beligerancia para los sepa-

ratas.

Madrid 18, 2,10 t.

AGASAJOS.

En los puertos de embarque se

preparan grandes agasajos a los sol-

dados que han de marchar a Cuba

mandando parte del tercer cuerpo de

ejército expedicionario.

SALVAJADA.

El Circulo Católico de Amberes

ha sido apedreado por los socialis-

tas. La agresion no pasó de ahí mer-

cediendo a la actitud decidida del presi-

dente y varios socios del Circulo.

Madrid 18, 3,18 t.

EL GENERALÍSIMO.

Las noticias de Cuba dan como segu-

ndo que Máximo Gomez se encuen-

tra con sus fuerzas cerca de Jati-

aco, en el límite de la provincia

de Santa Clara.

EN SERIO.

Los movimientos combinados de

estas columnas han comenzado

a producir el resultado consiguien-

do.

Los generales Garrich y Luque

y los coroneles Palanca y Zubia

de sus respectivas columnas han

entrado en Taguasco, cerca de

San Spiritus, a las partidas insu-

rgadas de Máximo Gomez, Roloff y

de vez obligándolas a batirse.

Se tienen detalles del combate

pero se sabe que la columna del

general Valdés llegó a tiempo para

batirse y que la columna del gene-

ral Navarro iba a salir para Ta-

Madrid 18, 4,35 t.

ES CLARO.

La ansiedad grandísima y muy

justificada por conocer los detalles del combate librado en Taguasco entre las columnas combinadas y las partidas de Máximo Gomez.

El combate ha debido ser muy importante y el deseo de conocer sus detalles guarda perfecta relación con su importancia.

ABJURACION.

Un soldado del regimiento de Zaragoza, que marcha a Cuba, ha sido bautizado en la iglesia del Buen Suceso de Madrid.

Dicho soldado era hijo de protestantes y protestante tambien.

Ha sido apadrinado por la regente que le ha regalado 500 pesetas.

LA ESCUADRA.

Despues de efectuar ejercicios de tiro de cañon en Santa Pola, saldrá para Cuba la escuadra compuesta de los acorazados «Oquendo», «Vizcaya» y «Pelayo».

Madrid 18, 11,55 n.

DE CUBA

La columna de Oliver batio en Juagano a la partida de Maximo Gomez,

Los insurrectos atravesaron el rio Yara y cortaron el telegrafo.

Anuncios preferentes.

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales

Núm. 8, Plaza del Castillo, núm. 8.

Utilidad.

¿Quiere usted producir «aguas sulfurosas» a voluntad, buenas, frescas y sanas, sin que le cuesten mucho?—¿Quiere curarse de *herpetismo*, erupciones en la piel, acrimonias y limpiar la sangre de las impurezas que la perjudican?—¿Quiere vivir muchos años disfrutando de buena salud? Pues lo conseguirá todo usando el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO del Dr. Terrades que se vende en las farmacias a 10 reales frasco, y sale a 2 céntimos cada vaso de «agua sulfurosa».

EL AC HENRI GARNIER & C.º

Odon de Buen y sus obras

ANTE LAS LEYES ESPAÑOLAS.

Folleto de actualidad palpitante

por

D. BALDOMERO TRULLAS.

De venta en la librería de D. Regino Bescansa.—Precio, un real.

**TOS** desaparece  
por crónica y rebelde que sea  
en 24 HORAS, con los  
**CONFITES CARPA**  
de venta en todas las Farmacias

En Pamplona: Farmacia de D. Valentin Marquina, Nueva 1 y Bolserías 3 y 5.

Las tenemos hechas Y TAMBIEN LAS HACEMOS SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de saten, de úfort y de crudillo.

Camisas planchadas, de holanda, de retorta, de algodón con las vistas de holanda, idem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Puños de doble postura para gemelo de cadenilla y últimos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelitos de encaje, de seda, de crespón, chinos, surah, hilo en jareton, idem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doblé, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas.

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñi

Catarros.—Bronquitis.

Para curar estas afecciones y prevenir sus funestos resultados, como en las afecciones del pecho y laringe, asma y en toda clase de padecimientos que se tenga que modificar la secrecion de las mucosas, el preparado recomendado por los principales doctores es la *Esencia de Brea* del Dr. Blas, que se vende en todas las farmacias de España. Depósito: Caballero de Gracia: 3, Madrid.



Agencia de vapores correos

Y VAPORES RAPIDOS

Seis salidas mensuales del puerto de Buenos Aires a Montevideo y Buenos Aires y a todos los puertos de America a precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse a D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Pianos.

Se alquilan nuevos desde 10 pesetas mensuales y se venden al contado y a plazos.

Música barata de todas las ediciones así como métodos de solfeo y demás ramos de la enseñanza musical.

Armoniums. Instrumentos de banda y orquesta.

Guitarras, bandurrias y accesorios de todos precios.

Cuerdas armónicas; por mayor grandes descuentos.

Papel de música de primera clase en todos tamaños y pautas a 0,15 y 0,20 pesetas cada dornillo.

ESTANISLAO LUNA

CONSTITUCION 39, PAMPLONA.

Relojes Patent—Canseco.

Son mejores que *Roseff's*, propios para cazadores, maestros y encargados de obras, empleados de ferro-carriles, y para todo el que tenga trages fuertes y necesite hora fija. Afianzan la hora con el registro siempre al centro.

Se garantizan con las debidas formalidades

Los hay de níquel, acero y plata.

SE VENDEN

Plaza del Angel 10, Barriónuevo 15

D. Jaime en España

CRÓNICA DEL VIAJE

por D. Tirso de Olasabal.

Un tomo en 8.º mayor prolongado, buen papel y esmerada impresion.—Se vende al precio de 2 pesetas en la administracion de este periódico.

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderías 33

sobre escripto es, despues que passa la fiesta de Santa Maria de medio Agosto, porque explitaran lures heredades, & lures honores, non terran tuer to al Rey; empero si el Rey lis vedó antes de la fiesta, que no espleitassen las honores, si espleitaren, peiten lo que abrán presso. Otro si, todo Villano Realenco, ó de Orden despues que se passa la fiesta de Santa Maria de medio Agosto, si no es con voluntad de su seinor, no haya plazo de peita.

TITULO XI.

De Comiendas.

CAPITULO I.

Como non deve ser embargada por ninguna cosa, como dá en fealdad,

Un home comandó en fealdat á un otro cinquenta maravedis, & aqueill qui tenia en comanda los maravedis, demandava il veinte casizes de trigo

ojo, ni otro miembro, si fuere vivo, reteniendo su mal fecho, peche tanto como dicho es de suso; & si el dueyno del Cavaillo, ó del rocin quiere prender algo por el ojo perdido, ó por el miembro, ha por ealonia cinco sueldos.

CAPITULO II.

Que enmienda deve fazer que bestia emprestada, & aloxada pierde, & que salva.

Nuill home que empresta su bestia á otro home, & la pierde enmendarla probando el que la iprestó, conte el que la iprestó quanto valia ata ay no complido, quanto li costó, & si lo olega, & la pierde sin culpa suya por perdida, deve ir con testimonias si, y, son, & en yermo con su jura mas non deve.

CAPITULO III.

Que deve pechar el que toma á emprestamo bestias dotri, ó otro haber, & si negare el otro, como deve probar.

Si un home á otro prestare haber ó

